

Obituaire de l'Abbaye de Bonne-Espérance de l'ordre de Prémontré

(Suite *)

APRILIS

G. Kalendis Aprilis

[1^{er} avril]

Commemoratio domini Odonis, abbatis ¹⁾.

Ensegnardi, sacerdotis, fratris Hugonis, subdiaconi, fratris Jacobi, canonici, fratris Godini, fratris Nicolai de Goy, sacerdotis.

Item commemoratio fratris Balduini de Wategnies, nostri canonici et sacerdotis ^{a)} ²⁾.

Item commemoratio fratris Bartholomei de Waudegnies, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, qui acquisivit nobis unam domum

^{a)} entre cette mémoire et la suivante deux lignes en blanc.

*) *Analecta Praemonstratensia*, XXXVI, 1960, pp. 287-316; XXXVII, 1961, pp. 85-127, 282-307.

¹⁾ Odon, 1^{er} abbé de Beaulieu (1128/31-1146 ?). HUGO, I, 303; *Gallia christ.*, XII, 614; Abbé LALORE, *Collection des principaux cartulaires du diocèse de Troyes*, t. IV, Introd., p. XXXIX, Paris et Troyes, 1878; BACKMUND, II, 482. HUGO et la *Gallia* mentionnent le 21 avril comme jour de son décès, mais c'est le 1^{er} avril que le commémorent les obituaires d'Arnstein, Floreffe, Grimberghe, La Chapelle-aux-Planches, Ninove, Parc, Prémontré, Saint-Jean d'Amiens et Saint-Jean de la Castelle, le 2 avril celui de Braine. Beaulieu, abbaye O. Praem. (France, dép. de l'Aube, circ. de France, filiale de Prémontré), fut fondée en 1112 pour des chanoines de Saint-Augustin et passa à Prémontré vers 1140 à l'intervention de saint Bernard.

²⁾ Cité dans un acte de 1256 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 193) et dans un autre de 1273 (Cartul., t. XV, f^o 89).

apud Souvrez, et habet conventus sex libras annui redditus, unde chyrographum habemus ³⁾).

A. IIII^o Nonas Aprilis

[2 avril]

Commemoratio fratrum Bosonis, Odonis, Roberti, sacerdotum, Johannis, laici, et sororis Godelendis.

Item commemoratio Petri de Cultissoria, pelliari, et parentum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum, et hac die debetur conventui <pitancia> de fructibus unius bonarii terre in territorio de Goy, fratris Nicholai de Pipeimont, nostri concanonicali et sacerdotis.

Item commemoratio fratris Nicolai Malapier, huius ecclesie concanonicali et sacerdotis necnon curati de Seneffia, 1551 ^{a)} ⁴⁾).

Commemoratio fratris Francisci Buteau, sacerdotis, sacellani in Gistoux, 1573 ⁵⁾).

Item commemoratio fratris Emerici Vanderzan, huius ecclesie concanonicali, 1619 ⁶⁾).

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

³⁾ Barthélemy de Waudignies (Vandignies, Vanteignies, Wandegnies, Wantignies ou Waudegnies) fut nommé curé de Familleux en 1460 (*Reg. benef.*, p. 71) et de Feluy en 1462 (*ibid.*, p. 76). Il possédait le bénéfice de la chapelle de Fayt vers le milieu du XV^e siècle (*ibid.*, p. 109). Le Registre aux bénéfices (p. 108) signale un « dominus Johannes de Vandegnies » comme chapelain de Saint-Jean-Baptiste de Bois-d'Haine nommé le 30 mars 1462. Il mourut en 1496 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 596). Sur la donation dont il est ici question cfr E. MAGHE, *op. cit.*, p. 423.

⁴⁾ Nicolas Malapier (ou Malapert), originaire de Mons, fut reçu à Bonne-Espérance le 27 avril 1484 selon le *Catal. relig.* (f^o 1 r^o), 1486 d'après le Livre des vêtements (f^o 296 r^o). Cité dans des actes de 1499 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 443) et 1502 (Cartul., t. IV, f^o 196 r^o). Il mourut en 1552 d'après E. MAGHE (*op. cit.*, p. 598).

⁵⁾ François Buteau (Butteau ou Bureau), reçu le 24 décembre 1544 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o; *Catal. relig.*, f^o 2 v^o), devint chapelain de Gistoux le 10 novembre 1559 (*Reg. benef.*, p. 47), recteur de la chapelle de la bienheureuse Marie Delforme à Chaumont le 29 avril 1563 (*ibid.*, p. 51) et bénéficiaire de l'oratoire de Saint-Nicolas à Sombreffe du 23 mai 1568 à 1569 (*ibid.*, p. 220).

⁶⁾ Emeric Vanderzam (Vandenzam ou Vandenzanden), reçu à l'abbaye le 19 janvier 1599 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o; *Catal. relig.*, f^o 4 r^o), y fit profession le 25 janvier 1600 (*Liber prof.*, loc. cit.). Il fut titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe depuis le 23 janvier 1618 jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 162).

B. III^o Nonas Aprilis

[3 avril]

Commemoratio domini Garini, abbatis de Castello ⁷⁾. Item commemoratio domini Nicholai, militis de Barbenchon, domini de Villari ⁸⁾, et Petri dicti Le Tendant, de Hauchin, et uxoris eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XVIII solidi ad pitanciam, fratris Petri, conversi, de Landellies.

Item commemoratio pie memorie domini Iohannis Soris, quondam huius ecclesie XXVIIIⁱ abbatis, qui vitam duxit commendabilem ⁹⁾. Et sororum Ode et Marie.

C. II^o Nonas Aprilis

[4 avril]

Commemoratio domini Conrardi, abbatis Cuissiacensis et quondam abbatis Premonstratensis ¹⁰⁾. Et fratris Wichardi, sacerdotis,

⁷⁾ Garin, 9^o abbé de Château-l'Abbaye (1208-1215) *Gallia christ.*, III, 468; BACKMUND, II, 407. HUGO (I, 489) ignore cet abbé. Celui-ci est commémoré ce même jour, 3 avril, à Heylissem, Ninove et Parc. L'abbaye O. Praem. de Châteaudieu (France, dép. du Nord, circ. de Flandre, filiale de Vicogne) était soit une église paroissiale, soit une petite collégiale quand Raoul de Mortagne, châtelain de Tournai, en 1155, en fit donation à l'ordre de Prémontré après de vaines tractations avec les Cisterciens des Dunes. Cfr. E. BROUETTE, *Note sur la donation d'Alvise, évêque d'Arras, à Robert, soi-disant abbé de Châteaudieu*, dans le *Bulletin trimestriel de la Société académique des Antiquaires de la Morinie*, t. XIX, 1959, pp. 267-271.

⁸⁾ Nicolas II de Barbençon, fils aîné de Gilles, époux d'Elisabeth, fille de Jean II de Nesle, comte de Soissons, mourut vers 1256 (Th. BERNIER, *Notice sur Barbençon*, DSAC, t. IV, 1871, pp. 392-394). Le 1^{er} ou le 2 avril 1244, lui et sa femme firent don à l'abbaye de Bonne-Espérance de leurs droits de vicomté à Vellereille-les-Brayeux et des biens qu'ils y possédaient (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 166; E. BROUETTE, *Actes inédits de Nicolas II de Barbençon*, DSAC, t. XLVII, 1948-49, pp. 54-56).

⁹⁾ Jean Sortes, 28^e abbé de Bonne-Espérance (1369-1394). HUGO, I, 362; *Gallia christ.*, III, 202; BERLIÈRE, I, 402; BACKMUND, II, 365. Il laissa le souvenir d'un excellent musicien compositeur, réformateur du chant dans son abbaye. On consultera à son propos Ph. BRASSEUR, *Sydera illustrium Hannoniae scriptorum*, p. 47, Mons, 1637; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 329-342; L. DEVILLERS, *Cartulaire des comtes de Hainaut*, t. II, p. 504, Mons, 1883; Id., *Inventaire analytique des archives des Etats du Hainaut*, t. I, p. 5, Mons, 1884; E. MATHIEU, *Biographie du Hainaut*, t. II, p. 337, Enghien, 1905; G. M. LEBRUN, *Hannonia norbertina*, p. 29, Charleroi, 1907; P. BERGMANS dans la *Biographie nationale*, t. XXIII, col. 230-31, Bruxelles, 1921-24; J. I. KREPS, *Het orgel in Tongerlo*, p. 14, Tongerlo, 1933; R. VANNES, *Dictionnaire des musiciens compositeurs*, p. 374, Bruxelles, [1947].

¹⁰⁾ Conrard ou Conrad de Suève (*Suevus*) d'abord 7^e prévôt de Weissenau (1203-1207), puis successivement 10^e abbé de Valsecret (1218 ?-1220), 14^e abbé

fratris Ludovici de Lobiis, sacerdotis, et fratris Jacobi, fratrum Johannis et Marsilii, sutorum, iste Marsilius acquisivit nobis quandam partem decime de Forcies ¹¹⁾).

Item commemoratio Johannis Plicet et Johanne, eius uxoris, ac parentum et liberorum suorum et specialiter fratris Johannis, eorum filii, nostri concanonici et sacerdotis ¹²⁾, qui quidem Johannes dedit ^{a)} conventui XXX libras Turonenses pro redditu acquirendo, pro quibus servicium in conventu est agendum.

Item fratris Policarpi de Buisseret, huius ecclesie concanonici et sacerdotis etatis 31 obiit 1647 ^{b)} ¹³⁾.

Item fratris Andree Wiart, quondam huius ecclesie supprioris et pastoris de Leugnies, obiit 1656 etatis 47 ¹⁴⁾.

^{a)} après ce mot un grattage de quatre lettres environ. — ^{b)} notation marginale d'une main postérieure.

général de Prémontré (1220 — déposé en 1233) et, enfin, 17^e abbé de Cuissy (1233-1241). HUGO, I, 19 et 108, II, 1037; *Gallia christ.*, IX, 497, 647-48, 675; A. CORLIEU, *L'abbaye du Val-Secret*, dans les *Annales de la Société historique et archéologique de Château-Thierry*, année 1887, p. 245; BACKMUND, I, 89, II, 497, 527 et 536. La prévôté, puis abbaye O. Praem. de Weissenau (Allemagne, Wurtemberg, circ. de Suève, filiale de Roth) fut fondée en 1141 par Gebizon de Wisemburg. Valsecret, abbaye du même ordre (France, départ. de l'Aisne, circ. de France, filiale de Prémontré), fondée comme collégiale à Château-Thierry probablement par Eudes II, comte de Champagne (XI^e siècle), passa en 1133 à l'ordre norbertin par les efforts de Thibaut, comte de Champagne, et Gosselin, évêque de Soissons. Transférée à Valsecret en 1140. Sur Cuissy cfr le 8 janvier.

¹¹⁾ Cité dans un acte de 1143 (Cartul., t. VIII, f^o 1 v^o).

¹²⁾ Il y eut vraisemblablement deux religieux de ce nom à Bonne-Espérance: l'un vivant au XV^e siècle (cfr le 28 septembre), l'autre au XVI^e siècle. De celui-ci nous savons qu'il fut chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz depuis le 25 août 1512 jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 129). La date de son décès est inconnue.

¹³⁾ Jean Buisseret (ou de Buisseret), fils de Bertrand, mayeur de Vellereille, et de Marie Delignies (M. DE SCHAEZEN DE SCHAEZENHOFF, dans l'*Annuaire de la noblesse belge*, année 1942-45, p. 31), entra à Bonne-Espérance le 24 décembre 1634 (*Liber prof.*, f^o 299 r^o), y reçut le nom de Policarpe et y fit profession le 6 janvier 1637 (*ibid.*).

¹⁴⁾ André Wiart (Williart ou Vinart), né à Maubeuge (France, dép. du Nord), fut reçu à Bonne-Espérance et y fit profession aux mêmes dates que le précédent (*Liber prof.*, loc. cit.; *Catal. relig.*, f^o 5 v^o). Il fut nommé curé de Leugnies le 9 mai 1655 (*Reg. benef.*, pp. 115-116), titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe le 18 décembre 1652 (*ibid.*, p. 163). Le 23 juillet 1650, il était sous-prieur (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 545), de même le 2 mai 1654 (*ibid.*, p. 555).

D. Nonis Aprilis

[5 avril]

Commemoratio domini Wigeri, abbatis ¹⁵⁾, Haymundi, abbatis in Stenvelt ¹⁶⁾, et Gummari, sacerdotis. Item commemoratio Lamberti Jarboret, clerici de Binchio, pro quo officium in conventu est celebrandum. Et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam. Et sororis Margarete.

Item commemoratio fratris Iohannis ^{a)} Colisart, de Binchio, huius ecclesie concanonici et sacerdotis necnon quondam curati de Curcellis ¹⁷⁾.

Item commemoratio fratris Siardi Dassonville, huius ecclesiae canonici ac sacrae theologiae professoris. Obiit 1737 ¹⁸⁾.

^{a)} suit le mot dicti gratté.

¹⁵⁾ Wiger, abbé de Middelbourg, recensé sans date par BACKMUND (II, 311). Le Chanoine VAN WAEFELGHEM (*Prémontré*, 5 avril; *Parc*, même jour) donne toute une notice à son propos. Il est certain qu'il faut rejeter l'identification de ce personnage avec Wiger qui dirigea l'abbaye de 1405 à 1422 (R. FRUIN, dans *Archief... uitg. door het Zeeuwsch Genootschap der Wetenschappen*, année 1909, p. 158). Comme le fait remarquer le Chanoine VAN WAEFELGHEM, l'inscription de la mémoire dans les différents obituaires le 5 avril (Averbode, Grimberghe, Prémontré et Tongerlo) est antérieure au ^{xv}e siècle. Ici également. Braine en fait mention le même jour, mais nous ne connaissons cet obituaire que par une copie du ^{xviii}e siècle, toutefois l'ordre chronologique, qui y est souvent respecté, ne milite pas en faveur d'un abbé du ^{xv}e siècle. Floresse en fait mention le même jour et le Chanoine BARBIER, éditeur de cet obituaire, confond Wiger avec Gauthier, 2^e abbé de Middelbourg. Middelbourg, abbaye O. Praem. (Pays-Bas, prov. de Zélande, cir. de Brabant, filiale de Saint-Michel d'Anvers), fut fondée par Godefroid, évêque d'Utrecht, qui, en 1128, y installa des religieux venus d'Anvers.

¹⁶⁾ Il n'y a pas d'abbé de ce nom connu à Steinfeld (HUGO, II, 851-872; C SCHORN, *Eiffia sacra*, t. II, p. 568, Bonn, 1889; T. PAAS, *Die Abtei Steinfeld im 13. und 14. Jahrhundert*, dans *Annalen des Historischen Vereins für Niederrhein*, t. XCV, 1914, pp. 61-123, t. XCVI, 1914, pp. 47-90; BACKMUND, I, 194. Peut-être s'agit-il de Hermann, 5^e prévôt (mort en 1184). Steinfeld, prévôté, puis abbaye O. Praem. (Allemagne, Prusse rhénane, circ. de Westphalie, filiale de Prémontré) fut fondée entre 1121 et 1135 par Everwin de Helfenstein dans un couvent appartenant à des chanoines de Saint-Augustin.

¹⁷⁾ Jean Colisart (Colissart, Collisart, Collissarts ou Gollisart), né à Binche (*Liber prof.*, f^o 296 r^o — *Catal. relig.*, f^o 1 v^o), reçu à Bonne-Espérance le 30 juin 1506, était prêtre résidant à l'abbaye lors de l'élection de l'abbé Jean Cornu le 25 septembre 1510 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 499). Il est mort en 1536, alors qu'il était curé de Courcelles (*ibid.*, p. 598. — Cartul., t. VIII, f^o 156 v^o).

¹⁸⁾ Hermann-Joseph Dassonville, né le 22 juin 1703 à Courcelles, fut reçu le 17 mai 1722 à Bonne-Espérance, où il prit le nom de Siard. Il prononça ses vœux le 25 juillet 1723 et l'abbé Jean Patoul lui conféra les ordres mineurs (*Catal. relig.*, f^o 12 r^o).

E. VIII^o Idus Aprilis

[6 avril]

Commemoratio domicelle Juliane de Byene et domicelle Juliane dicte Damette, nepotis ^{a)} eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XXX solidi pro pitencia, sacerdotis Alardi de Bercillies, sacerdotis ¹⁹⁾, et sororis Udeline.

Item commemoratio fratris Henrici Guys, huius ecclesie concanonici et sacerdotis necnon quondam curati d'Andreluez, 1557 ²⁰⁾.

Item commemoratio fratris Joannis Paris, sacerdotis et sacellarii in Gistoux, 1596 ²¹⁾.

F. VII^o Idus Aprilis

[7 avril]

Commemoratio abbatis de Risson ²²⁾, fratris Johannis de Colereth, sacerdotis, fratris Walteri de Rebeke, sacerdotis.

Item commemoratio Staphani dicti Ganor, de Montibus in Hannonia, et Agnetis, uxoris eius, pro quibus officium in conventu sollempniter est celebrandum. Et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam. Fratris Roberti de Wargny, nostri concanonici et sacerdotis ²³⁾.

^{a)} neptis.

¹⁹⁾ Alard de Bercillies ou de Berchillies, auteur d'un recueil de sermons transcrit de sa propre main (ms conservé à la Bibliothèque publique de la ville de Mons, codex 20/105). Cfr P. FAIDER et M^{me} FAIDER-FAYTMANS, *Catalogue des manuscrits de la bibliothèque publique de Mons*, p. xvi et note 6, Gand, 1931; H. NELIS, *Copiste du Moyen Age*, dans *Paginae bibliographicae*, t. IV, 1929, pp. 1338 et sv.

²⁰⁾ Henri Ghuis (ou Ghuise), regu le 26 octobre 1511 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 1 v^o), fut curé d'Orbais de 1532 à 1546 (Archives paroissiales d'Orbais, reg. par.). Il fut un certain temps titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe (depuis 1531 jusqu'à résignation, son successeur ayant été nommé le 27 octobre 1545) (*Cartul.*, t. X, f^o 274 v^o. — *Reg. benef.*, p. 162).

²¹⁾ Jean Paris fit profession à Bonne-Espérance le 1^{er} mai 1588 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 V^o). On ne possède pas d'autres détails biographiques sur ce religieux.

²²⁾ Ressons-sur-Matz, abbaye O. Praem. (France, départ. de l'Oise, circ. de Ponthieu, filiale de Saint-Jean d'Amiens), fut fondée en 1125 à Aumont comme prieuré double de l'abbaye de Saint-Jean. Devenue, à son tour, abbaye en 1150, elle fut transférée à Ressons pour les hommes, tandis que les moniales demeuraient à Aumont. Les auteurs de la *Gallia christ.*, qui publient la liste des abbés (XI, 337) d'après l'obituaire du lieu, ne citent aucun d'eux mort à cette date, mais, pour les XII^e et XIII^e siècles, les jours de décès de plusieurs supérieurs manquent.

²³⁾ Frère Robert de Wargny est cité le 20 novembre 1365 en qualité de curé de Gentinnes (*Cartul.*, II, f^o 84 r^o - 88 v^o; E. MAGHE, *Chronicum*, p. 324).

G. VI^o Idus Aprilis

[8 avril]

Commemoratio domini Walteri Bertout²⁴⁾ et Adeline, uxoris eius, fratris Petri de Mignau, conversi.

Item commemoratio Ysaac, a quo habemus sextam partem decime de Velerelle Sicce²⁵⁾.

Item commemoratio Agnetis, filie Johannis de Maricolis, dicti Fierant, patris, matris et fratrum eius, pro quibus servicium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XXX solidi ad pitanciam.

Item commemoratio fratris Henrici denghien, nostri concanonicus et sacerdotis, [1420]^{a)} ²⁶⁾.

Item commemoratio fratris Jacobi Dubois, huius ecclesie canonicus et pastoris in Gouy supra Piéton, obiit 1656, etatis 54²⁷⁾.

A. V^o Idus Aprilis

[9 avril]

Commemoratio domini Hermannii, abbatis²⁸⁾.

^{a)} addition d'une main postérieure.

²⁴⁾ Il s'agit de Gauthier II Berthout, fils de Gauthier I^{er} et de Sophie, fille du comte Louis de Looz. Il succéda à son père en 1219 et fut l'avoué de l'évêque de Liège dans la seigneurie de Malines. Ce seigneur attacha son nom à la fondation de divers monastères, notamment à celle du Val-des-Lys (O. Praem.). Il épousa Adeline, fille d'Englebert, sire d'Enghien, et d'Ide d'Avesnes. Il aurait épousé en secondes noces Marguerite de Conon, fille du comte de Bretagne. Sa mort se situe le 10 avril 1243. Il fut inhumé dans le chœur de l'église conventuelle des Frères mineurs de Malines. F. VAN DEN BRANDEN DE RETH, *Recherches sur l'origine de la famille des Berthout*, dans les *Mémoires couronnés et mémoires des savants étrangers publiés par l'Académie royale des Sciences et Belles-Lettres de Bruxelles*, t. XVII, 1844, pp. 76-86. Sur les fondations pieuses de Gauthier II voir A. MIRAETUS, *Noticia ecclesiarum Belgii*, cap. 160, Anvers, 1630.

²⁵⁾ Isaac de Thyer est cité comme le donateur de cette partie de dîme (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 95).

²⁶⁾ Nous manquons de détails biographiques concernant ce religieux.

²⁷⁾ Jacques Dubois (ou du Bois), reçu à Bonne-Espérance le 6 août 1622, y fit profession en 1624 (*Liber prof.*, f^o 298 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 5 r^o). Il fut peu de temps curé de Seneffe (*Reg. benef.*, p. 143); nommé curé de Vellerelle-les-Brayeux (*ibid.*, p. 181), il devint, à partir du 5 décembre 1643, curé de Gentinnes (*ibid.*, p. 81). Il fut nommé curé de Ghoy-lez-Piéton le 29 août 1652 (*ibid.*, pp. 94-95). D'après E. MAGHE (*Chronicum*, p. 604), il mourut curé de cette paroisse le 8 octobre 1656, ce qui est peu vraisemblable, son successeur, Charles Delmotte, ayant été nommé le 13 avril de cette année-là (*Reg. benef.*, loc. cit.). Cfr L. DELTENRE, *Les curés de Gouy-lez-Piéton*, BSAC, t. XVII, 1948, p. 5.

²⁸⁾ Il est difficile de déterminer l'identité de ce prélat. Il semble qu'il s'agit

Item commemoratio Winemari de Torembais, pro quo officium in conventu est celebrandum quia in acquisitione decime de Cruce manum ecclesie nostre porrexit munificam, et fratris Fastrati.

Item commemoratio fratris Johannis dicti de Montibus, nostri concanonici et sacerdotis, parentum suorum, videlicet Michaelis de Porta et Marie, uxoris eius, pro quibus servicium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam.

B. III^o Idus Aprilis

[10 avril]

Commemoratio sororis Elyzabeth, fratris Wiberti, fratris Godini, sacerdotum, fratris Hugonis, conversi.

Item commemoratio domini Johannis, militis, dicti Le Faignois et eius uxoris, pro quibus officium in conventu est agendum et ipsa die debentur conventui XXX solidi pro pitancia.

Commemoratio fratris Iohannis Leporis, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et condam curati dorbais ^{a)} ²⁹⁾.

C. III^o Idus Aprilis

[11 avril]

Commemoratio domini Balduini, Leodiensis archidyaconi, pro

^{a)} suit une mémoire de trois lignes entièrement grattée.

de Hermann, 3^e prévôt de Knechtsteden (1151-1181). HUGO, II, 5; *Gallia christ.*, III, 803; BACKMUND, I, 176. Ce prévôt est commémoré ce jour, 9 avril, et sous ce titre à Parc. Arnstein, Heylisssem et Ninove en font mémoire les deux premiers le 8 avril, le troisième le 9. Mais à Prémontré on trouve le 10 avril la commémoration d'un Hermann, abbé de Wesel. Ni HUGO (II, 1067), ni BACKMUND (I, 200-201) ne nomment les chefs de ce monastère et, par conséquent, cette seconde hypothèse n'a pu être vérifiée. Knechtsteden, prieuré, puis abbaye O. Praem. (Allemagne, Prusse rhénane, circ. de Westphalie, filiale de Prémontré), fut fondée en 1129 ou 1130 par Hugues, comte de Sponheim. Wesel, monastère de filles nobles, prieuré et pendant quelque temps abbaye d'hommes O. Praem. (Allemagne, Prusse rhénane, circ. de Westphalie, filiale de Cappenberg), fut fondée avant 1145 par Otton, prévôt de Cappenberg. En réalité, dans les deux hypothèses, il peut s'agir du même personnage, puisque Wesel resta soit sous la paternité de Cappenberg, soit sous celle de Knechtsteden.

²⁹⁾ Jean le Lièvre (Leporis) fut curé d'Orbais en juillet 1452 et son successeur, François Scorio, nommé le 12 avril 1469 (*Reg. benef.*, p. 136). Mais on trouve aussi les dates de 1466 à 1472 (Archives paroissiales d'Orbais, reg. par.). D'après E. MAGHE (*Chronicum*, p. 596), il serait mort le 10 avril 1467.

quo officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam ³⁰⁾.

Item commemoratio Oberti, militis de Haucin, qui dedit nobis terram ad luminare lampadis ante crucem ³¹⁾, domini Arnulphi, abbatis ³²⁾, domini Willelmi, abbatis in Parco ³³⁾, fratris Johannis dicti Maron, nostri concanonici et sacerdotis.

Item commemoratio fratris Johannis Ghuis, noviti, qui obiit in anno probationis ³⁴⁾.

Item commemoratio fratris Isfridi, pastoris in Feluy, obiit 10^a aprilis 1773 ³⁵⁾.

³⁰⁾ Audouin Aubert, neveu du pape Innocent VI, cardinal du titre des SS. Jean et Paul, archidiacre de Brabant (1348-1349), puis archidiacre majeur de Liège (à partir de 1354). Il mourut en Avignon le 10 mai 1363 et fut enterré à la chartreuse de Villeneuve. EUBEL, I, 19; X. DE THEUX, *Le Chapitre de Saint-Lambert*, t. II, p. 92, Bruxelles, 1871; U. BERLIÈRE, *Les archidiacres de Liège au XIV^e siècle*, dans le *Bulletin de la Commission royale d'histoire*, t. LXXV, 1906, pp. 158-162.

³¹⁾ Obert de Hauchin est signalé en 1218-1220. Th. LEJEUNE, *Histoire et archéologie du canton de Binche*, DSAC, t. VI, 1873, p. 337.

³²⁾ Arnoul, 16^e abbé de Bucilly (1220-1237). HUGO, I, 421; *Gallia christ.*, IX, 689; A. DE MARSY, *Breve Chronicon abbatiae Buciliensis*, dans le *Bulletin de la Société académique de Laon*, t. XVIII, 1866-68, p. 515; E. DE BARTHÉLEMY, *Cartulaire de Bucilly*, dans les *Annales de la Société historique et archéologique de Château-Thierry*, année 1881-82, pp. 111 et 116; BACKMUND, II, 366. Bucilly, abbaye O. Praem. (France, départ. de l'Aisne, circ. de Floreffe, filiale de Prémontré), fondée en 950 pour des moniales bénédictines, devint un prieuré clunisien de St-Martin de Paris avant de passer en 1148 à l'ordre de Prémontré par la volonté de Barthélemy de Joux, évêque de Laon. L'abbé Arnoul est commémoré ce même jour, 11 avril, à Grimberghe et à Parc, le 12 avril à Heylissem, la Chapelle-aux-Planches, Ninove et Tongerloo, le 13 avril à Saint-Paul de Verdun.

³³⁾ Guillaume Bodenvlas de Lubbeck, abbé de Parc (1289-1307). HUGO, II, 473; *Gallia christ.*, V, 99; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 23; BACKMUND, II, 321. J. E. JANSEN, *L'abbaye norbertine du Parc-le-Duc*, p. 233, Malines, 1929, a démontré l'erreur des *Annales Parchenses* (éd. G. PERTZ, dans *M. G. H., Script.*, t. XVI) qui placent sa mort en 1289. Concernant l'abbaye de Parc cfr le 16 février. L'abbé Guillaume est commémoré à Parc le 26 mars, date de sa mort d'après J. E. JANSEN, *loc. cit.*, à Tongerloo le 27 mars.

³⁴⁾ Jean Ghuis, reçu le 27 avril 1490 et mort l'année de sa probation (*Liber prof.*, f^o 296 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 1 v^o). Pour E. MAGHE (*Chronicum*, p. 596), il mourut novice le 5 avril 1483.

³⁵⁾ Isfrid Baujot, né à Dinant en 1715 (AGR, CP autricien, liasse 889), prononça ses vœux le 4 septembre 1735. Il avait déjà reçu la tonsure et les ordres mineurs avant son entrée à l'abbaye (*Catal. relig.*, f^o 13 r^o). Il fut nommé curé de Feluy le 10 août 1758 (*Reg. benef.*, pp. 77-78). Ce fut ce religieux qui, le 10 avril 1773, planta le vieux tilleul de l'Espinette (Archives de l'Etat à Mons,

D. II^o Idus Aprilis

[12 avril]

Commemoratio Alardi de Biertenmont, pro quo officium in conventu est celebrandum, ipse enim in acquisitione decime de Cruce manum ecclesie nostre porrexit munificam.

Item commemoratio Johanne et Katherine, sororum beguinarum, dictarum les Blanchardes, de Melbodio, pro quibus servitium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui tres modii frumenti de meliori post sementem.

Fratris Mathei de Melbodio, nostri concanonici et sacerdotis, et fratris Johannis de Hervengt, sacerdotis.

Item commemoratio fratrum Egidii de Montigni et Egidii de Lovanio, huius ecclesie concanonorum, parentum, fratrum, sororum et omnium benefactorum ipsorum, pro quibus sollempne anniversarium est in conventu celebrandum et hac die debetur conventui sollempnis pitancia de fructibus septem bonariorum terre iacentium in territorio de Canterainne, quas terras acquisivit frater Egidius de Montigni supradictus a Stefano dicto Rigauls, ad portam etiam dabuntur annuatim XL solidi accipiendi super domum et ortum, que fuerunt eiusdem Stephani iacentes in vico qui dicitur Halluet, quam domum et ortum tenet Iohannes de Hatain in censum perpetuum, que idem frater Egidius ab eodem Stephano acquisivit. Habemus inde cyrographum ^{a)}, 1423 ³⁶⁾.

E. Idibus Aprilis

[13 avril]

Commemoratio domini Iohannis, abbatis de Vermans ³⁷⁾. Item commemoratio domini Philippi de Harveng, huius ecclesie abbatis

^{a)} *suit un mot illisible parce qu'entièrement gratté.*

reg. par. n^o 214, Feluy, p. 3). Cet arbre a été classé en raison de sa valeur esthétique et scientifique le 14 juin 1944 (B. VERSET, *Feluy*, pp. 45 et 92-93, Bois d'Haine, 1956).

³⁶⁾ Gilles de Montignies est cité le 24 mars 1396 comme curé de Morlanwelz et comme acquéreur d'une maison (Cartul., t. VIII, f^o 373 r^o. — E. ROLAND, *Coup d'œil sur Morlanwelz au milieu du XVI^e siècle*, DSAC, t. XLVII, 1948-49, p. 128).

³⁷⁾ Jean, abbé de Vermand. Il existe plusieurs abbés de ce nom. *Gallia christ.*, IX, 1140. — R. VAN WAELFELGHEM, *Prémontré*, 14 avril. HUGO (II, 1124) et BACKMUND (II, 427) citent Jean III (204-1220). C'est vraisemblablement celui-ci également commémoré ce même jour à Ninove. Concernant l'abbaye de Vermand cfr le 8 janvier.

secundi, pro quo in conventu officium est celebrandum³⁸⁾ et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam, fratris Johannis de Froit Capelle, conversi, fratris Henrici, fratris Nicholai dicti de le Lobe, sacerdotis, sororis Gille et fratris Nicholai dicti Blokiaul, nostri concanonici et sacerdotis³⁹⁾.

Item commemoratio fratris Petri de Chievre, huius ecclesie subdiaconi [anno 1607] a) 40).

F. XVIII^o Kalendas Maii

[14 avril]

Commemoratio fratris Hugonis, sororis Frescendis de Cousorre.

Item commemoratio Balduini, militis de Biaumont, et eius uxoris 41), pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam, fratris Johannis de Lens, dicti le Dieu, nostri concanonici et sacerdotis et olim prioris huius ecclesie b).

Item commemoratio fratris Quirini Leemans, sacerdotis, qui obiit 2 maii 1707 42).

a) note d'une main postérieure. — b) addition d'une main postérieure.

³⁸⁾ Philippe de Harvengt, 2^e abbé de Bonne-Espérance (vers 1157-1183) HUGO, I, 351; *Gallia christ.*, III, 199; BERLIÈRE, I, 395-96; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 10; BACKMUND, II, 365. Son abbatiat fut marqué par une augmentation considérable des revenus du monastère, notamment par le développement du nombre des églises paroissiales desservies par les religieux de Bonne-Espérance. Ecrivain, théologien, controversiste, son activité a été étudiée dans de nombreux ouvrages dont on trouvera la liste dans A. MILET, *L'abbaye de Bonne-Espérance. Bibliographie*, dans *Analecta Praemonstratensia*, t. XXXV, 1959, p. 333, à laquelle on ajoutera J. F. MAHONEY, *Philippe de Harvengt's logogrypha et aenigmata*, dans *Medievalia et Humanistica*, t. XI, 1958, pp. 16-22, et F. PETIT, *Bernard et l'ordre de Prémontré*, dans *Bernard de Clairvaux*, pp. 299-300, Paris, 1953.

³⁹⁾ Cité comme curé d'Anderlues dans un acte de janvier 1354 (Cartul. t. IV, f^o 279 r^o) et dans un autre du 10 août (*Ibid.*, t. IV, f^o 283 r^o).

⁴⁰⁾ Pierre de Chièvre (ou de Chèvre), reçu à Bonne-Espérance le 8 décembre 1598 (*Liber prof.*, f^o 297 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 r^o), mourut sous-diacre le 13 avril 1607 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 601).

⁴¹⁾ Il y eut trois Baudouin, sires de Beaumont. Nous ignorons duquel il s'agit ici. Th. BERNIER, *Histoire de la ville de Beaumont*, dans les *Mémoires et Publications de la Société des Sciences, des Arts et des Lettres du Hainaut*, 4^e série, t. IV, 1878, pp. 203-204.

⁴²⁾ Quirin Leemans fut reçu à Bonne-Espérance en 1688 (*Catal. relig.*, f^o 8 v^o). En 1704, il était prêtre (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 609).

G. XVII^o Kalendas Maii

[15 avril]

Commemoratio fratris Johannis. Item commemoratio Egidii de Nouvielles, uxoris eius Ade et liberorum suorum, pro quibus anniversarium annuatim est agendum et ipsa die debet conventus habere XL solidos ad pitenciam.

Fratris Fulconis ^{a)} et fratris Bertrandi, conversi.

Item commemoratio Iohannis de Jourbise, concanonici nostri, et domine Sancte, uxoris eius, pro quibus officium in conventu est agendum et ipsa die debet conventus habere XL solidos ad pitanciam.

A. XVI^o Kalendas Maii

[16 avril]

Commemoratio fratris Henrici de Heviller, sacerdotis, et fratris Stephani de Querceto, canonici nostri et sacerdotis, fratris Arnulphi de Calvo Monte, nostri concanonici et sacerdotis, fratris Rabodi.

Item commemoratio magistri Johannis dicti Parvi, de Montibus, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debet habere conventus pitanciam XXV solidorum accipiendam ad bona nostra de Orpio.

Item commemoratio domini Symonis de Lobiis, quondam huius ecclesie abbatis, pro quo in conventu officium est agendum ⁴³⁾ et hac die debetur conventui pitancia VIII librarum cum XVI solidis monete Brabantie ^{b)}.

B. XV^o Kalendas Maii

[17 avril]

Commemoratio domini Hugonis, abbatis Premonstratensis ⁴⁴⁾, fratris Hugonis.

^{a)} Fuleonis. — ^{b)} suit une mémoire de quatre lignes entièrement grattée.

⁴³⁾ Simon de Lobbes, 22^e abbé de Bonne-Espérance, cité dans un document du 8 juin 1324. Il résigna cette année-là. La date de sa mort est inconnue. E. MAGHE, *Chronicum*, p. 283; HUGO, I, 362; *Gallia christ.*, III, 202; BERLIÈRE, I, 401; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 12; BACKMUND, II, 364; E. BROUETTE, *Note sur la chronologie des abbés de Bonne-Espérance*, BSAC, t. XXIII, 1954, p. 2.

⁴⁴⁾ Hugues III de Hirson, 16^e abbé de Prémontré (1238-1242). HUGO, I, 22-24; *Gallia christ.*, IX, 649-650. C. TAIÉ (Prémontré. *Etude sur l'abbaye de ce nom*, t. I, pp. 87-89, Laon, 1873) écrit qu'il mourut en mai 1242; par contre, Arnstein le commémore le 13 avril et Averbode, Florefte, Grimberghes, Joyenval, Ninove, Prémontré, Saint-Paul de Verdun et Tongerlo le 17 avril, de même que Furnes, dont une note marginale du XVII^e siècle le fait mourir en 1240.

Item commemoratio virorum illustrium Jacobi et Godefridi de Orbays necnon dominorum Jacobi et Balduini, militum de Sombreff, qui altare de Mons et de Sombreff cum omni decima tam minuta quam grossa et alia multa bona ecclesie dederunt Bonespei ⁴⁵⁾ pro quibus servitium in conventu est sollemniter celebrandum ^{a)}.

Commemoratio fratris Augustini Baillez, vice-capellani in regia domo de Mariemont, qui obiit 18 aprilis anni 1785 ⁴⁶⁾.

C. XIII^o Kalendas Maii

[18 avril]

Commemoratio domini Wermundi, abbatis Vallis Secrete ⁴⁷⁾, et domini Radulphi, abbatis Ninivensis ⁴⁸⁾, fratris Arnulphi, sacerdotis, fratrum Godefridi, Roderici et Franconis.

Item commemoratio Thome de Montibus, qui dedit nobis duo bonaria terre, de qua terra sicut ipse ordinavit antequam decederet debentur conventui XX solidi ad pitanciam.

D. XIII^o Kalendas Maii

[19 avril]

Commemoratio fratris Willelmi de Camberone, sacerdotis, fra-

a) entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁴⁵⁾ Cette mémoire date du xv^e siècle. De toute vraisemblance, il s'agit d'un second obit (peut-être ajouté à cette époque) de bienfaiteurs déjà commémorés le 4 janvier (cfr à cette date).

⁴⁶⁾ Augustin Baillez (ou Baillet) né à Mont-sur-Marchienne (AGR, CP autrichien, liasse 889), vêtu le 25 novembre 1739, devint profès de Bonne-Espérance le 12 février 1741 (*Catal. relig.*, f^o 13 v^o). Il était prieur en 1773 (AGR, CP autrichien, loc. cit.). Il fut nommé titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Seneffe le 23 avril 1773 (*Reg. benef.*, p. 150) et à une date inconnue prieur de l'oratoire de Montaigu à Morlanwelz (*ibid.*, p. 209). Il mourut le 18 avril 1785 (O. H., *Le palais royal de Mariemont*, DSAC, t. XXIV, p. 92). Commémoré à Vicogne le 18 avril.

⁴⁷⁾ Vermand, 16^e abbé du Valsecret, cité en 1238-39. HUGO, II, 1033; *Gallia christ.*, IX, 496; BACKMUND, II, 536. Cet abbé est commémoré ce même jour, 18 avril, à Heylissem, Pont-à-Mousson (*Gallia christ.*, loc. cit.), Prémontré et Saint-Jean d'Amiens (*ibid.*). On le trouve à Floreffe le 17 avril et, peut-être, le 18 aussi. Concernant l'abbaye de Valsecret cfr le 8 janvier.

⁴⁸⁾ Raoul, 10^e abbé de Ninove, qui prit la crosse en 1207. Il mourut en 1244 selon HUGO (II, 374) et *Gallia christ.* (V, 113) et en 1240 d'après VAN WAEFELGHEM (Prémontré, 18 avril, et *Liste chron.*, XII, 117) et BACKMUND (II, 316). Cet abbé est commémoré le 18 avril à Averbode, Floreffe, Grimberghe, Heylissem, Ninove et Prémontré. Parc et Tongerlo célèbrent sa mémoire le 19 avril. Sur l'abbaye de Ninove cfr le 20 janvier.

tris Roberti, dyaconi, et fratris Egidii de Montibus, sacerdotis, fratris Alexandri, conversi.

Item commemoratio domicelle Rixendis de Hermereis et eius mariti Gerardi de Vellerelle, pro quibus officium in conventu est celebrandum et inde debet habere conventus XX solidos pro pitancia ^{a)}).

Item commemoratio fratris Nicolai Le Jeusne, nostri concanonici et sacerdotis nec non pastoris in Familleureux, 1644 ⁴⁹⁾).

E. XII^o Kalendas Maii

[20 avril]

Commemoratio domini Haymundi, abbatis ⁵⁰⁾, fratris Johannis de Nivella, subdyaconi, fratrum Herenbaldi et Galcheri, laicorum.

Fratris Roberti, militis de Carnières ⁵¹⁾, fratris Symonis, fratris Jacobi de Seneffia, conversi, et sororis Ode, priorisse ^{b)} ⁵²⁾).

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{b)} cette mémoire a été raturée.

⁴⁹⁾ Nicolas le Jeusne (ou Lejeune) reçu le 8 décembre 1598 (*Liber prof.*, f^o 297 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 r^o) devint titulaire des bénéfices de Saint-Nicolas et de Saint-Martin à Sombreffe en 1615 d'après le Cartulaire de Bonne-Espérance (t. X, f^o 307 v^o), en septembre 1618 selon le *Reg. benef.* (pp. 158 et 161). Il devint curé de Familleureux le 9 juin 1619 (*Reg. benef.*, p. 71). Il occupait encore ce poste lors de son décès (pierre tombale en l'église paroissiale de Familleureux, où la date de sa mort n'a pas été inscrite).

⁵⁰⁾ Le Chanoine VAN WAELFELGHEM (*Prémontré*, 20 mai) propose avec réticence de faire de cet Haymond un abbé de Tommarp. On trouve, en effet, un prélat de cette abbaye dont seule l'initiale (H.) est connue et qui est cité en 1219. BACKMUND (I, 514), se référant sans doute au précédent, émet la même hypothèse. L'initiale de cet abbé se trouve dans HUGO, II, 997; J. LANGEBEK, *Scriptores rerum danicarum*, t. III, p. 518, note b, Copenhague, 1777; V. LORENZEN, *De Danske Præmonstratenser Klosters Bygningshistorie i Middelalderen*, p. 165, Copenhague, 1925 (qui précise que cet abbé règne entre 1180 et 1219). Remarquons que le *Liber daticus Lundensis vetustior* (éd. J. LANGEBEK, *op. cit.*, t. III, pp. 424-473) qui cite des mémoires de moines de Tommarp ignore cet abbé à la date indiquée ou ailleurs. BACKMUND (*loc. cit.*) ne cite à son propos que la date de 1219 ce qui paraît fondé si l'on se réfère à J. LANGEBEK (*loc. cit.*) qui cite en 1180 un abbé Hugo, d'où vraisemblablement confusion, les initiales des deux prélats étant les mêmes. Tommarp, abbaye O. Praem. (Suède, dioc. Lund, circ. de Danemark, filiale de Prémontré), fut fondée vers 1155 par Eskil, archevêque de Lund, et fut placée sous la paternité de l'abbé d'Oved. L'abbaye fut supprimée en 1529.

⁵¹⁾ Il faut sans doute lire Robert de Carnières qui, sur le conseil de Bau douin V, comte de Hainaut, se déclara vassal du roi d'Angleterre et à ce titre, reçut, en 1172, un fief de bourse de ce monarque. Il vivait encore en 1219. En 1200, il attesta une charte du comte Baudouin VI en faveur de Bonne-Espérance. Th. LEJEUNE, *Histoire et archéologie du canton de Binche*, DSAC, t. VI, 1873, p. 305.

⁵²⁾ Sainte Ode de Rivreulle. E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 70-91; HUGO, II, 673;

Item commemoratio fratris Cirici le Carlier, huius ecclesie canonici et sacerdotis ⁵³).

F. XI^o Kalendas Maii

[21 avril]

Commemoratio domini Willelmi, abbatis Thenoliensis ⁵⁴), fratrum Werici et Henrici.

Item commemoratio Nicholai dicti le Vignon et Marie, uxoris eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam.

Sororis Odile.

Domini Frederici de Biseau, Corneolensis abbatis, 1684, et huius ecclesiae canonici ^{a)}. *Ejus tumba extat ante altare divae Virginis* ^{b)} ⁵⁵).

G. X^o Kalendas Maii

[22 avril]

Commemoratio fratris Iohannis, sacerdotis, fratrum Alardi et Iohannis.

Item commemoratio Petri danderluues, dicti Alowe, et uxoris

^{a)} addition d'une première main postérieure. — ^{b)} addition d'une seconde main postérieure.

BERLIÈRE, I, 427; ID., *L'ancien monastère des norbertines de Rivreulle*, dans le *Messenger des Sciences historiques*, t. LXVII, 1893, pp. 381-391. La vie de sainte Ode de Rivreulle a été publiée dans les *AA. SS. Boll.*, *Aprilis*, t. II, pp. 773-778, et MIGNE, *Patrologie latine*, t. CCIII, col. 1359-74. Rivreulle, prieuré O. Praem. (Belgique, Prov. de Hainaut, circ. de Floreffe, filiale de Bonne-Espérance), principalement doté par Walter le Roux, eut une existence assez brève: de 1140 à 1182, semble-t-il bien.

⁵³) Religieux dont nous n'avons pu retrouver la trace dans les archives.

⁵⁴) Guillaume I^{er}, 10^e abbé de Thénailles, cité en 1224-5 et mort en 1230. HUGO, II, 953; *Gallia christ.*, IX, 683; A. PIETTE, *Histoire de l'abbaye de Thénailles*, pp. 43-45, Soissons, 1879; BACKMUND, II, 401. Tel est également l'avis de VAN WAEFELGHEM (*Prémontré*, 21 avril). Toutefois le 19 mai est commémoré un autre abbé Guillaume. Il est possible qu'il s'agisse de Guillaume II, 20^e abbé de Thénailles, cité en 1285. Nous n'en avons toutefois aucune preuve. Un abbé Guillaume est commémoré le 20 avril à Braine, Floreffe, Prémontré et Saint-Paul de Verdun, le 21 avril à Arnstein; un autre, sans doute, le 16 mai à Prémontré, le 18 mai à Ninove, le 19 mai à Averbode, Grimberghe, Floreffe, La Chapelle-aux-Planches et Saint-Jean de La Castelle. Concernant l'abbaye de Thénailles cfr le 1^{er} février.

⁵⁵) Jacques-François Biseau, né à Louvain le 27 janvier 1626, fut baptisé le surlendemain 29 à Saint-Pierre (AGR, fonds Goethals, ms n^o 1226). Il entra à Bonne-Espérance le 16 mars 1644 (*Liber prof.*, f^o 299 r^o), y reçut le nom de Frédéric et y

eius, pro quibus ^{a)} servitium in conventu est agendum et hac die debentur ^{b)} conventui XXX solidi ^{c)} [ad] ^{d)} pitanciam, fratris Petri de Rokignies, sacerdotis.

Item commemoratio fratris Johannis de Halle, huius ecclesie conversi, 1483 ^{e)}.

A. IX^o Kalendas Maii

[23 avril]

Commemoratio domini Petri, abbatis ⁵⁶⁾, fratris Ernouldi de Castre, huius ecclesie concanonici, et fratrum Andree, Hebberti et Raineri, fratris Johannis de Binchio, conversi.

Item commemoratio Marie, relicte quondam Gerardi Songant, de Traiecto ^{f)}, et omnium parentum, maritorum, liberorum et benefactorum et specialiter fratris Johannis Songant, nostri concanonici

^{a)} entre ce mot et le suivant un grattage de dix lettres environ. — ^{b)} la barre d'abréviation surmontant le e a été ajoutée postérieurement. — ^{c)} entre ce mot et pitanciam un grattage d'environ quatre lettres. — ^{d)} mot logé par une autre main dans l'interligne supérieure. — ^{e)} cette mémoire a été écrite sur un texte gratté. — ^{f)} ce mot a été retracé postérieurement.

fit profession le 24 septembre 1645 (*Catal. relig.*, f^o 5 v^o). Il est l'auteur d'un poème en vers latins (BERLIÈRE, I, 407, note 1; L. DEVILLERS, *Notice sur le dépôt des Archives de l'Etat à Mons*, p. 270, Mons, 1871). Il est signalé comme maître d'hôtel en 1654 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 555) et comme prieur en 1657 (*ibid.*, p. 565). Titulaire du bénéfice de la bienheureuse Marie-Madeleine à Thorembais depuis le 4 janvier 1660 (*Reg. benef.*, pp. 175-176), il aurait été un certain temps prévôt de Saint-Etienne de Gross-Wardein (prévôté O. Praem. à Jászo, Hongrie) en 1661 (?) (GOOVAERTS, IV, 39-40). Le 6 janvier 1664, il fut nommé à l'abbatiale de Corneux; il abdiqua en 1679 (HUGO, I, 552; *Gallia christ.*, XV, 316; BACKMUND, I, 362; *Id.*, dans le *Dictionnaire d'hist. et de géog. ecclésiastiques*, t. XIII, col. 900, Paris, 1956). HUGO fixe sa mort en 1687. C'est une erreur, puisque cet auteur publie son épitaphe où il est dit qu'il mourut à l'âge de 57 ans et que, d'autre part, on connaît sa date de naissance. Le Livre des vêtements nous apprend qu'il mourut 5^o anno post resignationem (f^o 294 v^o). Sur ce religieux, on pourra encore consulter E. MATHIEU, *Biographie du Hainaut*, t. I, p. 51, Enghien, 1903; G. M. LE BRUN, *Hannonia norbertina*, p. 14, Charleroi, 1907; E. JANSEN, *La Belgique norbertine*, p. 44, Averbode, 1920.

⁵⁶⁾ Pierre, 2^e abbé de Braine (1132-1149). HUGO, I, 395; *Gallia christ.*, IX, 489; BACKMUND, II, 486. L'abbé Pierre est commémoré ce même jour, 23 avril, à Braine, Floreffe, La Chapelle-aux-Planches, Parc et Prémontré. Braine, abbaye O. Praem. (France, dép. de l'Aisne, circ. de France, filiale de Prémontré), fut fondée en 1130 par André de Baudement et Agnès, sa femme.

et sacerdotis, que legavit centum et XVI libras, pro quibus officium in conventu est agendum ^{a)} ⁵⁷⁾).

Item commemoratio Guillelmi de Cricourt et Joanne Amourette, uxoris eius, nec non et liberorum eorumdem.

B. VIII^o Kalendas Maii

[24 avril]

Commemoratio domini Novionensis episcopi ⁵⁸⁾, et fratris Walteri dicti de Biaugrant, de Valencenis, sacerdotis, fratrum Ricolphi et Othonis.

Item commemoratio Aelidis, beguine, dicte des Planches, pro qua officium in conventu est agendum et hac die debentur ^{b)} conventui XXX solidi ^{c)} [ad] ^{d)} pitanciam.

Item commemoratio fratris Hylari Sturbo, huius ecclesie canonici et sacerdotis et condam curati de Feluy, in negotiis exegendis vigilantissimi, pro quo servitium in conventu est agendum, 1557 ⁵⁹⁾).

Fratris Simeonis Cuisset, pastoris in Chauvremont, 1765 ⁶⁰⁾).

^{a)} cette mémoire a été écrite sur un texte gratté. — ^{b)} debetur. — ^{c)} entre ce mot et pitanciam un grattage de cinq lettres environ. — ^{d)} mot logé par une autre main dans l'interligne supérieure.

⁵⁷⁾ Frère Jean Songant, autrement dit de Treict ou de Trajecto, est cité dans des actes du 8 mars 1448 (Cartul., t. V, p. 217), du 20 janvier 1452 (*ibid.*, t. VI, p. 1), du 15 janvier 1453 (*ibid.*, t. V, p. 290) et du 6 novembre de la même année (*ibid.*, t. V, p. 321). Dans le premier de ces actes, il est qualifié de mambour et de procureur de l'abbaye. Son service anniversaire est célébré le 1^{er} octobre (cfr à cette date).

⁵⁸⁾ Gérard de Basoches, évêque de Noyon (1222-1228). EUBEL, I, 372; GAMS, 590. Commémoré ce même jour, 24 avril, à Floreffe et à Ninove.

⁵⁹⁾ Hilaire Sturbo, né à Mignault, fut reçu à Bonne-Espérance en 1510 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 1 v^o). Il devint curé de Feluy le 28 janvier 1519 (*Reg. benef.*, p. 76). Il est cité comme procureur de l'abbé dans un acte du 30 juin 1525 (Cartul., t. VI, p. 264).

⁶⁰⁾ Louis-Joseph Cuisse, né le 12 février 1689, fut reçu à Bonne-Espérance le 2 février 1711, y prit le nom de Simon et y prononça ses vœux le 7 août 1712 (*Catal. relig.*, f^o 10 v^o). Il fut nommé vicaire d'Anderlues le 14 mai 1721 (Archives paroissiales d'Anderlues, reg. par.), puis devint curé de Chaumont le 12 septembre 1728 (*Reg. benef.*, p. 40. — J. MEURICE, *Les curés de Chaumont sous l'Ancien Régime*, dans *Wavriensia*, t. III, 1954, p. 68). Il prit possession de sa charge le 26 du même mois et mourut le 24 avril 1765 (Archives communales de Chaumont, reg. par.; cfr J. MEURICE, *Inventaire des registres paroissiaux du canton de Wavre. Chaumont-Gistoux*, dans *Wavriensia*, t. II, 1953, p. 100).

C. VII^o Kalendas Maii

[25 avril]

Commemoratio fratris Arnulphi, sacerdotis, fratrum Franconis, Alini et Stephani. Item commemoratio fratris Gerardi de Sorra Castri, sacerdotis, et parentum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur ^{a)} conventui XL solidi ad pitanciam.

Sororum Dode et Riscendis.

Item ^{b)} Norberti le Gros, donati, qui obiit anno 1714 ⁶¹⁾.

D. VI^o Kalendas Maii

[26 avril]

Commemoratio fratris Ysaac, sacerdotis et condam abbatis ⁶²⁾, Gerardi, sacerdotis, et Alardi de Marchienes.

Item commemoratio Johannis dicti de Trasnignies et uxoris eius, pro quibus officium est agendum et hac die debentur conventui duo modii bladi ad pitanciam.

E. V^o Kalendas Maii

[27 avril]

Commemoratio Roberti, quondam abbatis ⁶³⁾, et Ade ^{c)}, conversi, fratrum Huberti et Iacobi.

Item commemoratio Willelmi, sacerdotis, dicti Crudelis, de Valencenis, a quo habemus domum et mansum situm apud Valencenas in vico qui dicitur Insula iuxta Ledongnon cum adiacentibus hospitibus, pro quo officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui L solidi ad pitanciam.

^{a)} debetur. — ^{b)} entre ce mot et le suivant le mot fratris gratté. — ^{c)} après ce mot un grattage de trois lettres environ.

⁶¹⁾ Philippe le Gros, en religion frère Norbert, « acceptus est in donatum » en 1696 (*Catal. relig.*, f^o 9 r^o), cité en 1704 parmi les trois frères lais de Bonne-Espérance (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 610). Son testament, établi au profit de l'abbaye de Bonne-Espérance se trouve aux AGR, Notariat général du Brabant, n^o 9558.

⁶²⁾ On ne connaît que deux abbés Ysaac dans l'ordre de Prémontré entier : l'un 2^e abbé de Tichfeld (Grande-Bretagne, circ. d'Angleterre, filiale de Halesowen) qui régna de 1239 à 1249; l'autre abbé indéterminé de Belle-Etoile (France, dép. de l'Orne, circ. de Normandie méridionale, filiale de La Luzerne) connu par une citation du cartulaire de l'abbaye de Savigny. Tous deux sont renseignés par BACKMUND, II, 78, et III, 39. Nous ignorons de quel personnage il s'agit ici.

⁶³⁾ Abbé non identifié; peut-être s'agit-il d'une première commémoration de Norbert, abbé d'Auxerre, dont la mémoire est célébrée le 30 avril. Mais nous en doutons fortement.

Item fratris Bernardi ^{a)} *le Roy, vicarii in Seneffe, qui obiit 27 aprilis 1763* ^{b)} ⁶⁴⁾.

Item fratris Ambrosii Gillion, vicarii in Courcelles, 1771, aetatis 37 ⁶⁵⁾.

F. III^o Kalendas Maii

[28 avril]

Commemoratio Johannis Ienoke, fratris Egidii de Binchio, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam.

Bliardis de Cruce et fratris Gerardi, sacerdotis.

Commemoratio fratris Nicholai de Montibus, huius ecclesie canonici et sacerdotis et condam curati de Familleuruelx ⁶⁶⁾.

Commemoratio fratris Simeonis Huvelle, sacerdotis et conventualis, aetatis 40, anno 1770 ⁶⁷⁾.

G. III^o Kalendas Maii

[29 avril]

Commemoratio domini Willelmi, abbatis ⁶⁸⁾, fratris Nicholai, sacerdotis, et fratris Lamberti et Petri, laici.

^{a)} les mots qui précèdent sont écrits sur grattage d'un texte antérieur. —

^{b)} entre cette mémoire et la suivante, sur une ligne, un début de mémoire gratté: Fratris Bernardi Leroy.

⁶⁴⁾ Bernard Le Roy (ou Le Roi), né à Waudrez, vêtu le 10 février 1754 et profès le 8 mai 1755 (*Catal. relig.*, f^o 14 v^o).

⁶⁵⁾ Ambroise Gillion, né à Binche, vêtu le 3 août 1755, profès le 17 février 1757 (*Catal. relig.*, f^o 14 v^o) est commémoré ce jour, 27 avril, à Vicogne et à Château-l'Abbaye.

⁶⁶⁾ Nous manquons de renseignements sur ce religieux qui, d'après l'écriture de sa mémoire, est mort au XV^e siècle.

⁶⁷⁾ Siméon Huvelle, né au Quesnoy (France, dép. du Nord), fut vêtu le 7 octobre 1742, prononça ses vœux le 10 mai 1744 et reçut les ordres mineurs le 11 juillet de la même année (*Catal. relig.*, f^o 13 v^o).

⁶⁸⁾ Guillaume, abbé de Pleineselve, le 6^e, mort avant 1230, d'après HUGO, II, 572, et la *Gallia christ.*, II, 892. BACKMUND (III, 193) le mentionne hors série et sans date d'après Prémontré. L'identification est possible grâce aux mentions des obituaires d'Averbode, Floreffe et Tongerloos qui s'ajoutent à celle de Prémontré. Tous célèbrent ce même jour, 29 avril, la mémoire de ce prélat qui est également commémoré le 18 avril à Saint-Jean de la Castelle. Pleineselve, abbaye O. Praem. (France, dép. de la Gironde, circ. de Gascogne, filiale de Prémontré), fut fondée avant 1150 par Gaufrid II de Loroux, évêque de Bordeaux.

Item commemoratio Johannis, quondam huius ecclesie abbat⁶⁹⁾, et Beatricis, domini Petri, abbat⁷⁰⁾ Viromandensis).

Item commemoratio fratris Mathie de Sancto Audomaro, huius ecclesie cond^{am} supprioris, nostri concanonici et sacerdotis 1426^{a)}).

Commemoratio Petri du Bois, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, 1598^{b)} 71).

Commemoratio fratris Claudii du Bosquet, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, 1625⁷²⁾).

A. II^o Kalendas Maii

[30 avril]

Commemoratio domini Roberti, abbat⁷³⁾, et fratris Egidii, sacerdotis, et sororum Gille et Marie.

Item commemoratio Johannis dicti de Mortaigne, de Valenchenis, et Margarete, uxoris eius, quibus debemus officium, ipsi enim legaverunt conventui XXVIII solidos alborum ad pitanciam.

Item commemoratio Henrici Dandelin, cond^{am} famuli domini abbat^{is}, qui legavit nobis in elemosinam XX obolos auri, pro quo servitium in conventu est agendum.

^{a)} addition marginale d'une autre main. — ^{b)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁶⁹⁾ Il s'agit de Jean de Clairefontaine, 7^e abbé de Bonne-Espérance (1194/95 - résigna en 1197) ou de Jean de Bruille, 8^e abbé (1198 - résigna en 1205), puis devint 11^e abbé de ce même monastère (1206 - résigna en 1220). Les dates de décès de ces abbés sont inconnues, mais des nombreux chefs de cette maison qui au Moyen Age portèrent le nom de Jean, en procédant par élimination, seuls les 7^e ou 8^e/11^e abbés sont susceptibles d'être commémorés ce jour. HUGO, I, 351; *Gallia christ.*, III, 200; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 11; BACKMUND, II, 364; E. BROUETTE, *Note sur la chronologie des abbés de Bonne-Espérance*, BSAC, t. XXIII, 1954, p. 2. Cfr également le 25 mai.

⁷⁰⁾ Pierre, 12^e abbé de Vermand (1305-06). HUGO, II, 1121; *Gallia christ.*, IX, 1139; BACKMUND, II, 427. Concernant l'abbaye de Vermand cfr le 8 janvier.

⁷¹⁾ Pierre Dubois, reçu à Bonne-Espérance le 2 mars 1586 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 v^o). Décédé en 1598 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 601; P. FAIDER, *Catalogue de l'exposition de Mons* [1928], p. 9, n^o 4, Mons, 1928).

⁷²⁾ Jean du Bosquet (Bosquelle ou du Bosquelle), né à Cambrai, fut reçu à Bonne-Espérance le 21 décembre 1616 et y prit le nom de Claude (*Liber prof.*, f^o 298 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 v^o).

⁷³⁾ Il s'agit vraisemblablement de Norbert, 6^e abbé de Saint-Marien d'Auxerre (1207-1222). HUGO, II, 229; *Gallia christ.*, XII, 475; BACKMUND, II, 476. Cet abbé est commémoré le 29 avril à Averbode, Braine, Grimberghe, Prémontré et Saint-Martin de Laon (*Gallia christ.*, loc. cit.). Concernant Saint-Marien d'Auxerre cfr le 17 mars. Voir aussi le 28 avril jour où il est possible que cet abbé soit déjà commémoré.

Item commemoratio fratris Anthonii de la Roche, huius ecclesie concanonici et sacerdotis necnon pastoris de Chaumont, 1560^a) 74).

Item fratris Maximilliani Caron, iubilarii, quondam pastoris in Genthin. Obiit anno 1723, aetatis suae...^b) 75).

Item fratris Antonii Malmedye, pastoris in Gouy, 1755^c) 76).

Item fratris Hermanni Philippart, praepositi Sancti Nicolai in Nemore, 1766, aetatis 69^d) 77).

^a) entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^b) le chiffre manque. — ^c) entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁷⁴) Antoine de la Roche (Roch, del Rocqz, de Rock ou Deleroche) né à Mignault en 1489 (AGR, PEA, reg. 897, f^o 129 r^o), fut reçu à l'abbaye de Bonne-Espérance en 1510 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o. — *Reg. benef.*, p. 39). Il fut successivement curé de Thorembais-Saint-Trond, de Leugnies, où on le trouve en 1555 (AGR, loc. cit.) et de Chaumont à partir du 1^{er} mars 1556 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 599; J. MEURICE, *Les curés de Chaumont sous l'Ancien Régime*, dans *Wavriensia*, t. III, 1954, p. 68).

⁷⁵) Maximilien Caron, né à Mons, entra à Bonne-Espérance en 1670 (*Catal. relig.*, f^o 8 r^o). Il prononça ses vœux en 1671, après le 2 juillet (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 6). Il fut ordonné prêtre en 1676 (selon son épitaphe au séminaire de Bonne-Espérance). Nommé curé de Vellereille-les-Brayeux le 17 septembre 1698, il abandonna cette charge quelques mois plus tard (avant le 4 janvier 1699, date de la nomination de son successeur) pour devenir curé de Gentinnes (*Reg. benef.*, pp. 82 et 181).

⁷⁶) Antoine Malmedye (Malmedy ou Malmedie), né à Verviers en 1681 ou 1683 (AGR, CE, liasse 1314), reçu à Bonne-Espérance en 1703 (*Catal. relig.*, f^o 9 v^o), devint profès en 1704 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 610). Titulaire du bénéfice de la bienheureuse Marie-Madelaine à Thorembais-Saint-Trond en 1720 (*Reg. benef.*, p. 176), puis chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz le 16 janvier 1723 (*ibid.*, p. 130), il devint curé de Thorembais en 1720 (*ibid.*, pp. 169-170), puis curé de Gouy-lez-Piéton en 1734 (*Reg. benef.*, p. 95. — L. DELTENRE, *Les curés de Gouy-lez-Piéton*, BSAC, t. XVII, 1948, p. 6). Cfr également L. DELTENRE, *Eglise paroissiale de Gouy-lez-Piéton. Accords de 1499 et de 1501*, BSAC, t. V, 1933, p. 43, note 1; *Id.*, *Paroisse de Gouy-lez-Piéton. Extrait d'anciens obituaires*, BSAC, t. XIV, 1945, p. 57.

⁷⁷) Jean-Baptiste Philippart, né à Gosselies le 8 octobre 1696, fut reçu à Bonne-Espérance le 12 mars 1716, y prit le nom de frère Hermann et fit profession le 14 mars 1717 (*Catal. relig.*, f^o 10 v^o. — AGR, CP autrichien, liasse 889). Il reçut l'ordination sacerdotale en 1721 (selon son épitaphe conservée au Séminaire de Bonne-Espérance). Vicaire à Anderlues le 5 mai 1725 (Archives paroissiales d'Anderlues, reg. par.), il fut nommé curé de Morialmé en février 1729 (*Reg. benef.*, p. 191). Le 20 octobre 1761, il devint de l'oratoire de Saint-Nicolas-au-Bois à Senneffe (*ibid.*, p. 216).

Emile BROUETTE.

(A suivre)